

# Cataluña pidió un rescate de 5.000 millones el día que Mas adelantaba las elecciones

El ministro de Hacienda pide "coherencia" a CiU y PSOE por oponerse al fondo de liquidez y pedirle fondos desde la Generalitat y Andalucía ► El Senado aprueba crear este mecanismo

D. D. ■ Santiago

El mismo día que Artur Mas anuncia el adelanto de los comicios catalanes al 25 de noviembre y ponía sobre la mesa la necesidad de realizar una consulta sobre la autodeterminación de la comunidad, su Gobierno envía su petición de rescate al Gobierno central de 5.023 millones de euros para inyectar oxígeno a sus cuentas y poder abonar facturas y nóminas de sus servicios públicos.

El ministro de Hacienda, Cristóbal Montoro, reveló ayer la coincidencia de fechas que se produjo el martes cuando Mas abría un rumbo hacia la independencia catalana y, al mismo tiempo, reclama una ayuda del Estado para evitar la bancarrota. "Anoche el Ministerio de Hacienda recibió formalmente la solicitud de Cataluña de adherirse" al Fondo de Líquidez Autonómico (FLA), el mismo día que el Consejo Ejecutivo de Gobierno de esta comunidad anuncia elecciones anticipadas", reveló ayer Montoro en el Senado.

Hace dos semanas que Mas anunció su intención de pedir 5.023 millones de euros del fondo de rescate autonómico en el que el Ejecutivo central inyectará 18.000 millones, lo que la sitúa de momento como la autonomía con mayores necesidades financieras, por delante de los 4.900 que reclama Andalucía.

**El Gobierno liberará 471 millones para las deudas urgentes catalanas**

El Ejecutivo presidido por Mariano Rajoy censuró el doble discurso catalán y también socialista a través de su responsable de Hacienda, pues PSOE y CiU vetaron ayer la creación de este fondo. "A pesar de esa incoherencia, desde el Gobierno vamos a atender en los próximos días el vencimiento a corto plazo que tiene Cataluña y que asciende casi a 500 millones de euros", añadió sobre los compromisos de pago más urgentes de la Generalitat, que recientemente reconoció dificultades para abonar los servicios públicos. Esa cifra urgente de vencimientos asciende en concreto a 471 millones.

## "Las poses políticas"

En una nota difundida por su gabinete, Montoro indica que "las mismas comunidades autónomas que han acudido al mecanismo

de ese fondo de liquidez, son las que hoy lo vetan en esta Cámara", en alusión a socialistas y CiU, que gobiernan respectivamente Andalucía y Cataluña. "Pido coherencia y que las fuerzas políticas dejen las poses y los dobles lenguajes que dañan la imagen de España en un momento tan difícil para financiarnos", añadió el ministro.

La ley para crear ese mecanismo que podría comenzar a liberar fondos este mismo mes, sin embargo, salió adelante por 178

votos a favor en el Senado.

Montoro, de hecho, defendió el fondo de liquidez frente a los ataques del PSOE y de CiU. "Lo que estamos haciendo juntos es garantizar la prestación de los servicios públicos", aseveró el ministro de Hacienda antes de pedir a las comunidades que se ajusten el cinturón. "Hay que volver cuanto antes al equilibrio", alertó sobre la necesidad de que se ajusten al déficit público fijado.

Al mismo tiempo alertó de que

las soluciones a la crisis económica pasan por la unidad, un mensaje que un día antes envió también el presidente de la Xunta, Alberto Núñez Feijóo. "Nos vamos a salir de esta crisis con visiones aislacionistas de los problemas de la economía ni sin el compromiso de todos los partidos políticos para abrir la puerta de la ilusión y la confianza de los ciudadanos", añadió Montoro, que hoy será una de las piezas clave en la presentación de los presupuestos genera-

les del Estado para 2013, que se aprueban en el Consejo de Ministros.

En este punto defendió la ley de Estabilidad Presupuestaria que impone a los gobiernos autonómicos ajustar sus gastos anuales a sus ingresos a semejanza de la norma aprobada en el Parlamento gallego.

Por su parte, el socialista Juan María Vázquez denunció que el fondo ataca la autonomía de las comunidades después de haberlas asfixiado económica y es "un rescate, una intervención", de las regiones desde Madrid, que obligará de nuevo a podar con el "hacha" los servicios públicos y los derechos de los ciudadanos, informa la agencia Efe. El senador de CiU, Salvador Bell, pidió a Montoro que "escuchen" la propuesta de la Generalitat para lograr su autogobierno.

# La incertidumbre de la financiación

Los expertos dudan acerca de los beneficios para Galicia de un nuevo modelo autonómico

M. VÁZQUEZ ■ Santiago

Que el actual modelo de financiación autonómica aprobado en 2009 no beneficia a Galicia es una realidad que, después de tres años en vigor, pocos se atreven a cuestionar. Pero a la pregunta de si con unas nuevas reglas del juego para el reparto de los fondos estatales la comunidad saldría ganando, la respuesta es que depende. Economistas y expertos consultados no se ponen de acuerdo sobre el momento adecuado para abrir el debate ni las demandas que Galicia deberá poner sobre la mesa para lograr mejorar su posición económica. Pero si hay algo en lo que coinciden es en sus dudas sobre cuál será el resultado de esas negociaciones y si con el nuevo marco de financiación los gallegos saldrán ganando o perdiendo.

"A Galicia y a España le interesa mejorar la arquitectura general del sistema. A partir de ahí, es evidente que si los cambios se hacen solo para beneficiar a un territorio, es preferible que no se toque nada", reflexiona Santiago Lago, profesor de Economía Aplicada de la Universidad de Vigo, sobre el momento económico actual y la incertidumbre que rodearía una eventual negociación del modelo. También el economista Víctor Montes ve dificultades para llegar a un punto de encuentro que satisfaga a todos porque, explica, "no es posible tener un sistema de financiación autonómica a la carta", a pesar de que sería lo ideal, ya que lo que beneficia a unas comunidades, puede perjudicar a otras y viceversa.

A las dudas de Lago y Montes se suma el presidente del Colegio de Economistas de Pontevedra, Juan José Santamaría, más pesimista, eso sí, en su diagnóstico final. "Galicia corre el riesgo de empeorar su situación"



Marta G. Brea

**SANTIAGO LAGO**  
■ Profesor de Economía



Gustavo Núñez

**XAVIER VENCE**  
■ Catedrático de Economía



José Lores

**JUAN JOSÉ SANTAMARÍA**  
■ Colegio de Economistas de Pontevedra

"Galicia corre el riesgo de empeorar su situación"



FdV

**ANDRÉS FAÍÑA**  
■ Catedrático de Análisis Económico



"La comunidad debe decir: yo necesito más"

va en el conjunto del país y perder más de lo que gana", opina Santamaría, que justifica sus palabras por el actual contexto de crisis, que no es "el mejor momento para cambiar el sistema". "¿Aún tenemos el rescate a España pendiente y vamos a abrir otro frente? Yo creo que el PP ha rectificado a tiempo", concluye este economista sobre el aplazamiento del debate, al menos hasta que se haga una evaluación en profundidad de su funcionamiento en los últimos años.

Sin embargo, para Montes y Xavier Vence, catedrático de Economía, la revisión del sistema

debe acometerse ya. "Los cambios en la situación económica con la crisis y las políticas de ajuste han provocado una alteración completa de la financiación de las comunidades. Y hay otro debate, el que ha abierto Cataluña al cuestionar de raíz el actual modelo de financiación", aduce Vence, que, por ello, cree que la reforma "no solo es oportuna, sino imprescindible" incluso "por imperativo legal", ya que el próximo año se acaba el plazo para poner sobre la mesa la evaluación del modelo vigente. "El momento es claro porque hay una brecha y una tensión te-

rritorial que pide abrir el debate. Porque si no lo hacemos, nos van a obligar", añade Montes.

Algunas comunidades, con Andalucía y Cataluña a la cabeza, urgen a abrir el debate sobre el modelo de financiación ya, mientras las autonomías gobernadas por el PP prefieren posponerlo apelando a la delicada situación de la economía española y para no dañar más nuestra imagen en Europa. Sin entrar a considerar la idoneidad del momento, una "decisión de oportunidad política", en su opinión, el catedrático de Análisis Económico, Andrés Faíña, pronostica que en un contexto de crisis y ante las "acuciantes dificultades para equilibrar las finanzas públicas" el factor que está condenado a resentirse es "la solidaridad territorial". "El discurso de solidaridad va perdiendo pulso en España y Europa y Galicia debe replantearse su postura económica porque decir simplemente 'yo necesito más' ya no vale. Hay que crear un retorno", advierte.

En este sentido, los economistas consultados coinciden en mantener la exigencia de que se le dé más peso a criterios como la dispersión o el envejecimiento, porque encarecen la prestación de servicios en Galicia, pero no creen que sea la panacea. Lago y Montes dudan de que con corregir estos dos parámetros sea suficiente para corregir los actuales desequilibrios y para Xavier Vence, que ve inútil "discutir por unas décimas del flujo fiscal", lo que está en juego son "cosas de más alcance" como la "capacidad de gestión de los recursos" o la "libertad o soberanía" para decidir su destino. "A Galicia le interesa sobre todo garantizar la equiparación de los costes de los servicios mínimos fundamentales. Y la única forma es reforzar el fondo de compensación", dice Santamaría.